



General Ramón Cañas Montalva Pionero de la geopolítica en Chile

Edición de John Griffiths Spielman y
Marcelo Masalleras Viola

Editorial Athenalab.
Primera publicación julio 2024.

375 páginas.

ISBN: 978-956-9058-71-4

COMITÉ EDITORIAL CEEAG

Centro de Estudios Estratégicos, Academia de Guerra del Ejército de Chile

Email: ceeag@acague.cl

El año 2023 se cumplieron 180 años de la presencia del Ejército en el extremo austral de Chile con la fundación del Fuerte Bulnes y 76 años de operación ininterrumpida en el territorio antártico chileno desde la creación de la Base Antártica “Bernardo O’Higgins Riquelme” en 1948. Además, a 65 años de la firma del Tratado Antártico se han realizado diversos eventos y estudios respecto a este territorio a fin de analizar y destacar su importancia para nuestro país.

La Antártica ha cobrado mayor relevancia en los últimos años debido a la cantidad de yacimientos de recursos naturales, minerales e hidrocarburos que dispone, lo cual hace

presumir que en el año 2048 se genere un escenario de tensión entre los Estados miembros de la comunidad internacional, ante la posible revisión y cambio del Protocolo al Tratado Antártico sobre Protección del Medio Ambiente. Bajo un contexto internacional actual que no solo presenta riesgos, amenazas y desafíos para Chile, sino que también oportunidades, los autores del libro “General Ramón Cañas Montalva, pionero de la geopolítica en Chile” señalan la importancia de pensamiento del general Ramón Cañas Montalva, quien a mediados del siglo XX ya identificaba un cambio del eje del desarrollo geopolítico desde una Europa Atlántica hacia el Asia Pacífico (p.17).

El libro publicado por Athenalab rescata los planteamientos del general Cañas Montalva mediante la compilación de sus artículos acerca de la geopolítica, destacando su pensamiento como un pionero de esta para Chile. Dicha disciplina, definida “como el estudio de la interacción e impacto que tiene la geografía y sus componentes en las actividades humanas; en especial, la política y el poder, propios de las relaciones internacionales”, es clave desde la perspectiva de los autores, ya que permite entender la figura y pensamiento de este oficial, (p.9). De acuerdo con esto, los autores resaltan el pensar del general Cañas, pues consideraba la geopolítica como algo más que un conjunto de teorías, para él esta disciplina era una herramienta clave en el desarrollo del Estado, por lo que los intereses nacionales y objetivos de política exterior debían establecerse en torno a ella (p.16).

El primer capítulo del libro consiste en un compilado de artículos realizados por el general Cañas respecto a Chile, la zona austral y la Antártica. A lo largo de este capítulo es posible visualizar el pensamiento del general respecto a la soberanía que posee Chile sobre el territorio antártico, la importancia de las rutas marítimas australes y el valor geopolítico que posee el país gracias a su posición en la Antártica. En el segundo capítulo se expone que hace 80 años, el general Cañas pensaba que el eje geopolítico mundial sería Asia Pacífico y como Chile podría volverse una potencia en el Pacífico Sur, gracias a su posición geográfica. En línea con los artículos anteriores, el tercer capítulo se refiere a como el general Cañas Montalva destaca el valor geopolítico que posee Chile, además de señalar la importancia del rol del Estado por generar una conciencia geográfica a nivel nacional. Esto último se plantea con fin de generar un sentimiento de pertenencia del territorio antártico a la ciudadanía, un factor que para el general Cañas es clave a la hora de defender la soberanía. El cuarto capítulo incluye escritos realizados por diversos autores nacionales sobre el general Ramón Cañas Montalva. El libro concluye con consideraciones finales, en donde se realiza una síntesis de los argumentos presentados en los artículos del general, además de un epílogo, el cual corresponde a una carta dirigida hacia el general por su nieto Ramón Cañas Cambiaso.

Finalmente, el libro “General Ramón Cañas Montalva, pionero de la geopolítica en Chile” se presenta como una lectura interesante considerando la contingencia actual respecto al territorio antártico y su proyección futura.